

La crise de confiance de la chaîne financière



Jean-Jacques Pluchart
Professeur des Universités
Université de Paris I /
UFR de gestion/ laboratoire
PRISM
jean-jacques.pluchart@wanadoo.fr

La recherche restituée dans cet article soulève la problématique des principaux déterminants de la crise de confiance qui affecte la chaîne financière internationale depuis 2008. Sa résolution fait appel à l'observation du terrain du marché financier, dont plusieurs groupes d'acteurs (traders, banquiers, mathématiciens financiers, agences de notation, régulateurs...) ont été victimes de réactions de défiance mutuelle et de perte de confiance de la part de l'opinion publique. La recherche repose sur le questionnement de deux échantillons représentatifs des populations des émetteurs privés de titres financiers (entreprises) et des investisseurs boursiers (actionnaires privés).

Mots clés : confiance, crise financière, défiance, logique de confiance

The research restored in this article raises the problems of the principal determinants of the crisis of confidence which affects the international financial chain since 2008. Its resolution calls upon the observation of the ground of the financial market, of which several groups of actors (financial traders, bankers, mathematicians, credit rating agencies, regulators...) were victims of reactions of mutual distrust and loss of confidence on behalf of the public opinion. Research rests on the questioning of two representative samples of the populations of the private transmitters of financial titles (undertaken) and of the stock exchange investors (private shareholders).

Key words: confidence, financial crisis, distrust, logic of confidence